



LOS OPERATIVOS DE ESTERILIZACIÓN HAN DADO RESULTADOS PARA BAJAR LA CIFRA DE PERROS VAGOS, PERO SE REQUIERE MASIFICARLOS.

Crónica El Austral  
 cronica@australosorno.cl

Como un problema de salud pública ha sido catalogada por las autoridades del ramo el número de mordeduras de perros a humanos en el país, cuyas cifras en la Región de Los Lagos fueron al alza entre 2023 y 2024.

De acuerdo a datos entregados por la Seremi de Salud, hace dos años la cifra total de casos llegó a 2.374 en 24 comunas.

En tanto, el año pasado el número se elevó a los 2.903 atenciones, representando un alza del 22,28% en un año.

Puerto Montt es la comuna que lidera en la región las atenciones médicas por mordeduras de perros, que en 2023 registró 1.288 casos.

Sin embargo, esta cifra dio un salto de 22,28% en un año, culminando el año pasado con 1.602 cuidados en los centros de salud de la capital regional.

#### SECTORES POPULARES

José Miguel Aravena, director de la Salud Municipalizada de Puerto Montt, detalló que la mayoría de las atenciones se dan en los consultorios de Alerce y Miraflores, que están en zonas populares de la comuna.

“Nosotros hicimos una es-

# Mordeduras de perros aumentan 22,28% en un año en Los Lagos

**SALUD PÚBLICA.** Puerto Montt lideró los casos en 2024, con 1.602 atenciones. Osorno, Ancud y Quellón fueron las comunas donde hubo un descenso en el número de denuncias por ataques. La mayor presencia de canes callejeros se concentra en las poblaciones y campamentos. Los animalistas señalan que la vía para terminar con el problema es la esterilización masivas de perros y gatos.

#### Programa exitoso en 2005

El programa de esterilización de perros vagos se ejecuta desde 1997 en Osorno. Este medio informó del plan en 2005, donde se destacó que en 2004 fueron operadas 390 hembras. “Una de las mayores dificultades ambientales que sufre Osorno es el problema de los perros vagos, sobre todo cuando están abandonados a su suerte. Para intentar dar una solución y bajar la cantidad de canes vagando por las calles, la municipalidad de Osorno a través de la Oficina de Medio Ambiente, está implementando desde 1997 una campaña de esterilización para las perras en edad fértil. La esterilización de las hembras comenzará en marzo y consiste en la extirpación del útero, lo que trae como beneficio que las perras ya no tendrán período de celo, el tiempo de recuperación es de aproximadamente 10 días con muy bajo riesgo de complicaciones, permitiéndoles llevar una vida normal. El año pasado se operaron 390 hembras, evitando así la presencia de aproximadamente 4.700 perros vagos en la ciudad”, señala la nota de este medio.

cantidad de perros en situación de calle, Cea sostiene que hay menor cantidad en el centro por las esterilizaciones, pe-

ro que es difícil dar un número estimado para toda la comuna.

Sin embargo, enfatiza que

en Osorno hay un problema grave en los campamentos y tomas ilegales que se formaron a partir de octubre de 2019, en el llamado “estallido social”, y por el aumento de la tenencia en familias extranjeras.

A esto se suma, dice el timonel de la Protectora de Animales, que muchas familias dejan a mascotas abandonadas cuando se van a vivir a los departamentos sociales.

“Esta gente está dejando todas las mascotas abandonadas en sus campamentos. No te podría dar un número específico de cuántos hay, pero entre perros y gatos hay una cantidad enorme, bastante grande de mascotas que están ahí, que algunas tienen dueños y otras como si no los tuvieran, porque permanecen o deambulan por la vía pública como

si no los tuvieran”, enfatizó.

En Puerto Montt, la situación no es diferente a la de Osorno, donde el abandono tiene que ver con que el perro dejó de ser la mascota cachorro.

“Entonces, cuando ya el perro deja de ser cachorro, es más grande y come más; ya no es el bebé que tenían en la casa. A ese perrito lo botan a la calle, o a veces los dueños lo sueltan en el día, después vuelven a la noche y se encierran con ellos. Y esa dinámica es compleja, porque al final si no están castrados, se reproducen, entonces se genera un círculo vicioso. La única forma de cortar ese círculo vicioso es esterilizar la mayor cantidad de felinos y caninos posible”, afirma José Miguel Aravena, director de la Salud Municipalizada de Puerto Montt.

(viene de la página anterior)

**PRINCIPALES LESIONES**

De acuerdo a los datos en los registros de atención, normalmente las personas son heridas en las manos o en las piernas, aunque los perros territorialmente atacan en todos los sectores.

Una mordedura de perro puede provocar lesiones graves, además de una infección.

“Lamentablemente el hoci-co del perro está muy contaminado con bacterias. Incluso, dependiendo del tamaño de la lesión, a veces incluso no se suturan, porque tienden a infectarse”, detalla Aravena.

Dentro de este proceso de tratamiento, también está el esquema de vacunación antirrábica -cuando es un perro desconocido-, cuya primera dosis se administra en el Servicio de Atención Primaria de Urgencia (SAPU), que funciona en los consultorios.

Respecto a los aspectos legales de algunos casos, José Miguel Aravena advierte que algunas mordeduras dejan secuelas graves.

“Imagínate en una persona diabética, eso es una herida compleja que termina, muchas veces, en una operación en el hospital o en nuestro Centro de Operación Avanzada de Heridas. Es un tema de salud pú-



LA PRESENCIA DE PERROS CALLEJEROS HA SIDO NOTORIA EN EL CENTRO, NO ASÍ EN POBLACIONES Y TOMAS.

blica muy importante”, remarcó el profesional de la salud.

**SEGUIMIENTO**

Carlos Rosas, encargado de la Unidad de Zoonosis de la Seremi de Salud en la oficina de Osorno, detalla que los accidentes de mordedura que sufren las personas y que son atendidos en los centros de salud, son notificados a la institución con el objeto de hacer un seguimiento en cuanto a la observación del animal y verificar su sobrevida.

También se verifica que el

perro tenga su vacuna antirrábica y que esté identificado con el dispositivo interno, el microchip.

“De esta forma, con el Ministerio de Salud existe una base de datos que corresponde a un registro nacional de animales mordedores. Con ello se permite evaluar y generar acciones para poder hacer control según el territorio donde exista más mordedura por una parte; y por otra también nos permite poder hacer la calificación de aquellos perros que son potencialmente peligrosos”, dice Carlos Rosas.

Por otra parte, en líneas generales, “como Seremi de Salud realizamos actividades educativas y de promoción en tenencia responsable de mascotas, lo cual obviamente gran parte de eso pasa en cuanto a la prevención de mordeduras”, agregaron.

**ESTERILIZACIÓN**

Para la Protectora de Animales de Osorno, la clave para el control canino está en la esterilización

“Nosotros como institución comenzamos a esterilizar el

año 1996, fuimos pioneros. De ahí viene todo lo demás, la campaña educativa, un centro de esterilización, una veterinaria establecida y estos recursos que entrega el gobierno y la municipalidad para esterilizar, que han funcionado en parte bien”, destaca Osvaldo Cea.

Cabe mencionar que la entidad local obtuvo \$12 millones de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) para financiar un proyecto que permitirá castrar una buena cantidad de mascotas, en especial en sectores populares de la co-

**1.288**

casos de mordeduras de perros se registraron en Puerto Montt en 2023. Es la comuna que lidera en la región las atenciones médicas por los ataques de canes.

**2.903**

atenciones por mordeduras de perros hubo el año pasado en 24 comunas de la región; hace 2 años, la cifra de casos era de 2.374 en las mismas 24 comunas. Ello representa un alza de 22,28% en un año.

**\$12**

millones recibió como ayuda la Protectora de Animales de Osorno de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), para financiar un proyecto para castrar mascotas, en especial en sectores populares.

munas.

Osvaldo Cea reitera que sería necesario contar con una clínica móvil canina, a fin de facilitar la llegada de los operativos de esterilización a los distintos lugares de Osorno y la provincia en general. **CS**